
昨天下午，美国海军兰岭号
两栖指挥舰在陪访舰西安舰的
引导下，驶抵上海吴淞某军港，
开始对上海为期 ! 天的友好访
问。这是“兰岭”号时隔 "#年再
次访问申城，也是“兰岭”号第 !

次访沪，随舰来访官兵 "##$人。
东海舰队副司令员支天龙少将前
往码头迎接。
访沪期间，中美两国海军官

兵将相互参观军舰，举行篮球友
谊赛、联合军乐表演，并一同前往
上海盲童学校与学生们互动。
本报记者 江跃中 张龙

通讯员 徐巍 胡俊雄 摄影报道
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本报讯 香港特别行政区全国
人大代表考察团昨天来沪，就上海
国际金融中心建设及上海自贸试
验区金融改革试点等情况开展专
题调研。上海市市长杨雄出席专题
调研汇报会并与代表们座谈交流。
杨雄说，上海与香港经贸关系

紧密、人员往来频繁，上海在改革发
展过程中很多方面都得到了香港的

大力支持，受益良多。建设上海国际
金融中心是国家战略，到 %#%#年，
上海要基本建成与我国经济实力以
及人民币国际地位相适应的国际金
融中心。“十三五”期间，我们将紧紧
围绕人民币产品市场功能建设这一
核心任务，抓住人民币国际化这一
关键，完善金融市场体系，加强人民
币业务和产品创新，提升人民币在

岸价格国际影响力。我们要抓住自
贸试验区和科技创新中心建设的重
大机遇，推进金融中心建设与两者
建设联动。

围绕科创中心建设的要求，我
们制定推出了金融支持科技创新的
一系列配套政策，强化科技金融对
科技创新的支撑作用。香港在金融
中心建设方面积累了丰富经验，值

得上海学习借鉴。我们希望与香港
深入开展合作交流，进一步把上海
国际金融中心建设好，促进两地共
赢发展。
考察团团长、全国人大常委会

香港基本法委员会委员谭惠珠说，
今年是“十三五”开局之年，国家正
构建对外开放新格局，沪港同为国
家对外开放的窗口，应把握机遇，进
一步巩固和提升两地全方位合作水
平。上海正加快推进国际经济、金
融、贸易、航运中心建设，香港也积
极把握人民币国际化机遇，强化人
民币离岸枢纽地位，沪港合作空间
广阔、机会多多。

深入合作交流促进沪港双赢
香港全国人大代表考察团来沪调研 杨雄出席汇报会
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游医起家 吹嘘营销
据国家卫生计生委统计，截至

%#"! 年 % 月，全国有公立医院
"&&#%个，民营医院 "%$'!个。相比
%#"'年，公立医院减少 (#个，民营
医院增加 "&"&个。这一大批民营医
院中，莆田人开的就有 )*##多家。

莆田系的发家史并不复杂：游
医靠治疗皮肤病、卖跌打药膏行走
江湖，赚到第一桶金后，以承包科室
为合法化转型的开端，渐渐独立开
办医院，并逐步建立了医疗集团。%#
多年来，莆田系医院涉及的科室从
最初的皮肤病、性病、妇产科逐步扩
大到美容整形、甚至癌症疗法，什么
挣钱做什么，资本逐利的本性凸显
得淋漓尽致。
“至今，莆田系医院仍以男科、

妇科、不孕不育为主，这些专科的共
同点是：风险低、利润高。”业内人士
告诉记者，民营医院的首要考虑因
素就是安全性，他们选择的基本都
是不伤及人命的“特需科室”，与公
立医院错位竞争。
最早的时候，莆田人在电线杆

上贴纸条，再到投电视、网络、灯箱
甚至公交车车身广告，莆田系离不
开“营销”，而他们和百度的合作，成
了最被人诟病的一点。随意点开几

家“莆田系”医院的网页，不难发现，
把主治医生吹嘘成专家教授是惯用
方式，且时常鼓吹和公立医院、国际
平台合作。他们锁定了一部分病急
乱投医、久病不愈的患者，并将其吸
引过来看病。人命关天的领域，毫无
口碑基础的莆田系高度依赖搜索引
擎寻找病人，这必然导致其发展过
程中背负无数的坑蒙拐骗、无数个
家庭的血泪。

挤上"头条# 招揽患者
其实，诸如百度这类的搜索引

擎，不是没找过公立医院。最初，多
家公立医院也收到过竞价专员打来
的电话，询问医院是否要推广，只要
付足够的钱，就能“上头条”。“公立
医院大多不玩这套，百度才将重心
放在了与民营医院的深度合作上，
尤其是莆田系。”某公立妇产科医院
相关负责人坦言。
复旦大学附属妇产科医院办公

室相关负责人方芳告诉记者一个真
实的故事：一名外地女性患者因妇
科疑难杂症想到“红房子”就诊，结
果在网上搜“红房子”，跑出一堆“同
名”医院，全国各地都有，好不容易
认准一家，到了才发现这里竟然是
“挂羊头卖狗肉”的民营机构，和上
海人熟悉的“红房子”没半点关系。

“既然来了，就试试吧”———正是这
种普遍的心理，导致患者花费数万
元治病却仍未治愈，再经熟人点拨
来到“对的地方”，已经延误了治疗。
“这样的事太多了，我们不仅心

疼患者的钱，更心疼患者的命啊！”
方芳说，即便正规医院煞费苦心做
足宣传，仍有患者频频上当。同样备
受“山寨货”困扰的，还有上海中医
药大学附属曙光医院、复旦大学附
属眼耳鼻喉科医院（上海市五官科
医院）；上海市儿童医院还碰到过
“山寨”公众号“上海儿童医院”，只
差一个字，却有着天壤之别。后来院
方向微信运营方举报，总算将此号
收了回来。
事实上，以莆田系为代表的民

营医院，在营销这条路上也走得没
那么轻松。从数量上看，公立医院与
民营医院基本持平，但是在诊疗人
数和资产总量上却呈现出 (!"的结
构。记者曾蹲点几家民营医院，有时
一下午只有三四位病人，而医生护
士人数远超服务对象，这和公立医
院每天大排长龙、一号难求的景象
形成强烈反差。

大批公立医院超负荷运作，而
民营医院却“吃不饱”，为了维持成
本和收回投资，虚假宣传、过度治
疗、收费过高、违规诊疗现象层出不

穷，诱导需求甚至故意误诊也经常
发生。而且，由于搜索引擎的价格近
年来水涨船高，高额的营销成本势
必也折算到患者头上。

缺乏资源 转型艰难
好在，政策的春风正徐徐吹来，

市场净化的呼声也越来越高。%##(

年，“新医改”出台《关于深化医药卫
生体制改革的意见》，提出“鼓励和
引导社会资本发展医疗卫生事业”，
其中包括参与公立医院改制重组；
%#"&年，国家发改委等三部门提出
“放开非公立医院医疗服务价格”，
为民营医院价格松绑；今年，国务院
明确指出，鼓励社会力量举办医养
结合机构以及老年康复、老年护理
等专业医疗机构。推动医疗卫生服
务延伸至社区、家庭。中央、地方越
来越大力度的支持，旨在利用民资
力量，推动公立医院改制。

一部分民营医院开始意识到，
这些年的巨额营销策略，无异于饮
鸩止渴。莆田系的一部分人开始做
高端齿科和产科，强调技术和医生
水平；一些人信奉管理先行，从散兵
游勇进化成高端连锁。还有一些人，
将医疗集团打造成上市公司。但是，
由于莆田系的管理者大多无医学基
础，且人力资源结构不合理，缺乏中

坚医疗力量，面对盈利压力，还无法
摆脱网络营销模式。
长期以来，中国的医疗市场以

公立医院为主导，基层医疗机构尚
未完全承担起有效的分级诊疗体
系，大部分患者的看病习惯还是直
接去三甲医院。再加上作为重要医
疗资源的医生即便离开体制，也比
较忌讳口碑差的莆田系医院，导致
这些民营医院发展被局限在一些低
成本、低技术含量的专科领域，同质
化竞争非常严重。
专家指出，魏则西事件的发酵，

既让民营资本面临压力，也可能导
致民营医疗产业的秩序被打破，充
分竞争的格局出现。事实上，一部分
劣质民营医院拖累了民营医院的整
体形象，但客观来说，莆田系不能等
同于民营医院，民营医院不应被一
棒子打死。目前，这个群体也有两极
分化的趋势，一些好的正在忙于摆
脱阴影，走正规化品牌化的道路。随
着新医改的不断推进，民营资本进
入医疗领域的门槛越来越高，医疗
生态的良性竞争将会越来越白热
化，也会让优质民营医院获得更大
发展空间。
“公立医院资源有限的现状短

期内不能改变，不同人群对于医疗
服务层次的需求也是不一样的。”专
家认为，公立医院还是应当继续承
担公益性普保型医疗，民营医院则
可主打高端医疗服务、差异化服务，
甚至尝试介入医养结合领域，各司
其职有序运转，搭建一个公开透明
的高效医疗体系。未来，显然还有很
长一段路要走。

!魏则西事件"使!莆田系"臭名昭著#患者唯恐避之不及$$$

民营医院要走正道路在何方？
“魏则西事件”的发酵还未结束，对“莆田系”

的声讨也在继续。这几天，网上流传着各种版本
的莆田系医院的名单，很多人收藏起来当“黑名
单”用。周四上午，记者走进上海的一家“莆田系”
妇科医院，几名护士正在闲聊，宽敞明亮的大楼

门可罗雀；另一家非“莆田系”的美容医疗机构
内，接待人员则说“我们不是一伙的”。

占据了将近80%份额的“莆田系”，几乎成
了民营医院的代名词，在“莆田系”阴影影响下的
民营医院路在何方？本报记者 左妍

本报讯（记者 陈杰）昨天，
由上海城投公路投资发展建设有
限公司投资、隧道股份上海隧道
工程有限公司承建的北横通道新
建工程!标段盾构始发井底板顺
利浇筑完成。

北 横 通 道 ! 标 段 全 长
$$))+$$米（隧道段 *'%*米），将
采用 "台直径 "!+!*米超大直径
泥水气平衡盾构进行掘进，将刷
新上海在建及已建隧道的直径之
最。盾构始发井———中江路工作井
位于普陀区中江路光复西路路口以
南的长风绿地内。工作井自 %#"!

年 "%月 %!日开挖至今，历时 !个
月，隧道股份上海隧道安全高效
地完成了基坑开挖及结构回筑。
北横通道是上海东西走向的

第二条大动脉，将支撑上海城市
东西向主轴发展、服务中心城苏
州河以北区域沿线重点地区、分
流延安高架交通、提高中心城东
西向交通的可靠性，是一项实实
在在的利民工程。
由上海隧道承建的北横通道

新建工程 ,,标，以急曲线方式连
续穿越上海中心城区、轨道交通
及苏州河，对于推动国内乃至世
界范围超大直径隧道的技术发展
意义重大。

! ! ! !北横通道将采用
超大盾构掘进

中江路工作井
底板浇筑完成


